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明星天价片酬演变史

花一亿“买”鹿晗六十天值吗？ 1 1 月 7 日，有媒体获悉
“水果姐”凯蒂·佩里将成为
2017 年上海维密大秀的第三
位表演嘉宾，今年受邀出席观
看维密秀的中国艺人有杨颖、
韩雪、李宇春。其中，韩雪由主
办方邀请，而杨颖、李宇春由
赞助商邀请。

维多利亚的秘密时尚秀
是由美国女性内衣与睡衣品
牌维多利亚的秘密主办的年
度时装表演，在美国，“维密
秀”不只是一场盛大表演，同
时也在电视台黄金时段进行
转播。维多利亚的秘密时尚秀
自1990年代起定期举行，一直
都是时尚界的标杆。今年定在
中国上海举行，更吸引了众多
来自国内的关注。

据悉，2017 年维多利亚的
秘密内衣大秀将于 11 月 20 日
20 点正式举行，之前已定嘉宾
有“霉霉”泰勒·斯威夫特与

“哈卷”哈里·斯泰尔斯。 熊茜

杨颖李宇春
要上“维密秀”

熊黛林晒工作照
承认已怀孕

37 岁熊黛林在去年 10 月
跟郭可盈弟弟郭可颂结婚，郭
可颂家族坐拥百亿资产，熊黛
林成为“百亿人妻”。婚后她表
示要努力生娃，看中医调理身
体以及减少工作，但一直没有
好消息。11月6日，熊黛林公布
喜讯，她怀孕了。

熊黛林最近被发现穿松
身裙、平底鞋，肚子凸出逛书
店看育婴书，因而传出怀孕 3
个月的消息，但她没有亲自证
实，经纪人则说私人问题留给
熊黛林亲自回应。11 月 5 日，
熊黛林回复记者有关怀孕消
息，她简单说：“多谢。”

11 月 6 日，熊黛林在微博
上报喜，她晒出工作花絮的照
片，穿着运动鞋与工人裤的她
明显腹部隆起，正式承认怀
孕，明年将生“狗宝宝”。她写
道：“第一次，和宝宝一起开
工，很奇妙的感觉！”熊黛林的
哥哥熊林也留言表示：“我要
当舅舅了！好开心！”粉丝都为
熊黛林送上祝福。 颖颖

11 月 1 日至 11 月 3 日，演
员孙艺洲连续发文质疑哈尔
滨的空气问题，称当地白天空
气质量优良，晚上却污染爆
表、烟熏味尤其重，这引起了
他的关注。随后他去郊县探
查，发现哈尔滨郊县大量焚烧
秸秆，他喊话有关部门出面管
控，认为焚烧秸秆的做法弊大
于利，是极端自私的行为。

对此，哈尔滨环保局官微
发文回应孙艺洲的质疑，对他
作为非哈尔滨籍的艺人，为哈
尔滨的雾霾发声表示由衷地
感谢，并称会尽早解决因秸秆
焚烧而来的污染。11 月 3 日，
佟大为也在微博为哈尔滨焚
烧秸秆致空气污染的问题发
声，哈尔滨环保局也呼吁本地
群众作出努力：“孙艺洲、佟大
为等外地人都在关心咱哈尔
滨人，咱们地产大哈尔滨人就
别掉链子了。”

羡羡

孙艺洲关心
哈尔滨空气污染

2011年之所以出现一股演员涨价
潮，是因为互联网和资本的大举进入。
彼时，中国网络视频产业正值“大风
口”。优酷、土豆、乐视网接连上市募
资，爱奇艺和腾讯视频则背靠巨头强
势加入。另一方面，中国正在收紧对版
权市场的监管。意图打造“新时代流量
门户”的各大视频网站，不得不掏出真
金白银采购影视版权。激烈争抢下，版
权价格水涨船高。

早在2006年，一部席卷中国各大卫
星频道的《武林外传》，网络版权价格
仅为1250元/集，整部剧约10万元。同
年，掀起一阵收视狂潮的《士兵突击》
同样只有3000元/集，整部剧9万元。

而到2011年，《甄嬛传》一举创下影
视剧网络版权销售新纪录，单集售价
达30万。仅仅四年后，同样是孙俪出演
的“大女主戏”《芈月传》将这一数字抬
升了十倍，达到300万一集。

从那以后，中国的影视剧售价就
像无形中被一双大手托举着，尤其是
有超级IP或高人气演员做班底的头部
剧，再也没有低过这个价格。

2016 年，由腾讯投资、鹿晗领衔的
《择天记》，单集网络平台收入 750 万，
范冰冰主演的《赢天下》和黄晓明、刘
昊然主演的《琅琊榜 2 》，也都卖到单
集 800 万，分别被优酷和爱奇艺抢下
独播版权。

而对于周迅、霍建华分任男女一
号的《如懿传》，腾讯以900万/集拿下。

没有一线演员出演的《天乩之白
蛇传说》，也在前几天以单集660万的
价格卖给了爱奇艺。

如果加上电视台的采购费用，片
方的收入更为可观。譬如赵薇在《虎妈
猫爸》片酬超过4000万，该剧累计收益
却有3亿。孙俪在《那年花开月正圆》的
片酬达6000万，该剧仅首轮播出就收入
3亿元。《如懿传》男女主演拿走1亿片
酬，该剧网台版权总收入却有13 . 5亿。

制片方也是商人。对他们来说，只
要能买下鹿晗、杨洋们五六十天，即使
花上一亿或两亿，也是划算的。

身处粉丝经济时代，视频网站对
流量明星的追求并不难理解。

2014年的孔笙执导、刘和平编剧、
刘烨和陈宝国主演的《北平无战事》好
评如潮，豆瓣评分8 . 8，但是网络播放量
不足同年播出的《古剑奇谭》的四分之
一，后者豆瓣评分6 . 5，由杨幂、郑爽这
样自带话题的女明星搭配流量明星出
演，这部戏也造成了李易峰、陈伟霆的

“火箭速度走红”现象。
爱奇艺副总裁戴莹接受采访时透

露，“视频网站自然非常期望跟一线的
大明星合作，因为他们确实有非常好
的流量和关注度。”她紧接着又强调，

“但这绝对不是唯一的标准。”她解释，
爱奇艺选择演员的标准关键在于“合
适”，根据不同的项目类型，不同的题
材类型、制作团队，去选择不同的演
员，而不是一味追求某个明星。

杨振，阿里巴巴文化娱乐集团高
级副总裁，他表示，从传播角度来说，
不可否认明星自带流量价值和粉丝效
应。大明星做班底的影视剧，出售价格
往往更高。但他同时又称，“这是市场
会逐步更加理性的一个过程”，“明星
带动效应是现实的，在这个层面是合
理的。但如果一个平台，盲目追求大咖
大明星，则是完全不合理的。”

熊少翀

Spotlight

演员涨价潮源于资本进入？

没有多少人能够讲清楚，在中国，动辄上千万
元的演员片酬究竟是怎么定出来的。这样的“天价”
不只是吸睛的噱头，也让人生疑，更让一些身处其
中的人不满。批评的声音越来越多。对于这一切，整
个影视产业链从上到下，都透露着一种不可消解的
矛盾心理和暧昧气息，彼此各怀心事。

张天爱3月身价涨百倍

2 0 1 5年秋天，李松阳（化名）在不经意间错
失了张天爱。这是影视圈时常感到郁闷的一群人。
他们负责为电视剧挑选演员，而这些演员可能前一
年还只是“路人甲”，后一年就意外走红成大腕，身
价翻涨十倍乃至数百倍。“那些小演员，你曾经爱搭
不理，眨眼间就让你再也高攀不起。”

曾在国内一家影视剧制作上市公司做了将近
十年选角副导演的李松阳还记得，2015年秋天，一
个小经纪人给他说有个新演员要来见组，但他没时
间，只能让演员自己来。这个演员就是张天爱。

仅仅3个月后，李松阳开始筹备下一部戏时，同
事们跟他聊起一个女演员，“一夜之间就红了，直接
从新人晋级到一线，叫张天爱！”彼时，张天爱出演

《太子妃升职记》的女一号，这部剧成为当年神剧。
从那以后，张天爱彻底过上了另一种人生。她

不再是一个见组时连经纪人都不用来的小演员，
“身价暴涨了数百倍，从前一部戏只要几万到几十
万，现在报价已高达6000万到8000万。”李松阳说。

80万一集只能请二线演员

李松阳第一次明显感受到演员价格上涨，是在
2011年。当时，他的剧组签了“张睿”，签约价不到100
万元。这部剧杀青后，赶着筹备下部戏的李松阳又
再次找到张睿，但这时他的报价翻了三倍——— 中间
仅仅间隔了四个月。

在2011年那轮演员涨价潮中，演完《宫锁心玉》
后年仅25岁的杨幂，片酬迅速涨到每集40万，打破
了中国电视剧市场由中年演员把牢一线的局势。紧
接着，文章再创新高，喊价每集70万。而这又反过来
刺激那波自认为“演技更好”的中年男演员。很快，
陈道明、王志文等人也都纷纷涨到80万一集。

比赛式的涨价在当时激起了很大争议。一些投
资方抱怨说演员太贵，请不起。而当时那样令人不
满的价格放在今天，只能请到二三线演员。前段时
间年轻演员盛一伦被爆出在电视剧《将军在上》的
片酬达到了3300万（单集83万）。而在电视剧《夏至未
至》中陈学冬的片酬达到4200万（单集88万）。

一线演员更是今非昔比。钟汉良在《一路繁花
相送》中拿走了5000万片酬；《那年花开月正圆》中，
孙俪片酬6000万；周迅和霍建华二人则在《如懿传》
中拿走1亿元。但在李松阳看来这都没什么稀奇，

“杨洋现在报价能到1 . 2亿，鹿晗也拿过接近一个
亿。”签下的拍摄天数则大约在60天左右。

片酬成演员“话题禁区”

进入到影视圈的钱，很大一部分来自煤老板。
这个曾经暴富的群体，在国家政策的引导下，他们
投入到文化产业，做电视剧，做电影，做网剧。

“我朋友去年有部戏就是一个煤老板投资的。”
李松阳说，这位煤老板想请大明星，听人说现在王
凯火，就让人给王凯经纪人打电话。对方说王凯没
时间，挂了电话。后来又打过去，问王凯现在在拍的
剧多少钱。对方说五千万。这边一直加价加到八千
万，对方马上就跑过来签合同了。

其实，尽管片酬被演员及其经纪公司视为“话
题禁区”，却也很难有秘密。李松阳经常与其他剧组
的选角副导演或影视投资人互通“行情”。

在他们的价格体系中，杨洋、鹿晗、李易峰、吴
亦凡、TFboys、杨颖、周迅等少数演员属于“超一
线”，孙俪、邓超、文章、佟大为、赵薇、白百何、马伊
琍，以及“老一辈”的陈道明、王志文、李幼斌、吴秀
波等数十位演员则位于“一线”。

因为爱看电视剧的永远是女性多，所以在这个
行当里，男演员永远比女演员值钱。所谓的超一线、
一线的划分，标准无非是这个人拍电影能带来多少
票房，拍电视剧能带来多少流量。

无论掏再多钱，制片方也不认为自己“犯傻”。
天价片酬现象之所以存在，只是因为片方有足够的
底气——— 他们不愁销路，贵一点也给得起。刘利平 制图/王宁

一种观点
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